



COLEGIO DE ECONOMISTAS DEL CUSCO

GESTION 2023 -2025

DIRECCION DE ESTUDIOS ECONÓMICOS



Av. Perú J-14, Urb. Quispicanchis



cec.economistas@gmail.com



Cel. 965369425

PRESENTACIÓN

Econ. Edwar Ortega Murguía

Director de Estudios Económicos



Es un placer presentar "Perspectiva Económica", la revista del Colegio de Economistas, cuyo objetivo es fortalecer la comunicación interna y externa, promover el intercambio de ideas y vincular a los colegiados con la comunidad.

La publicación ofrece información sobre el desarrollo profesional, capacitaciones, eventos y análisis económicos locales, nacionales e internacionales, con el aporte de expertos. Cada edición incluye una editorial de nuestros distinguidos Miembros del Consejo Directivo con una reflexión crítica sobre algunos aspectos económicos relevantes

La sección El CEC Informa presenta noticias de relevancia para los miembros y la comunidad, organizadas en subsecciones que cubren la actualidad local, nacional e internacional. En Actualidad Local, se abordan los eventos más importantes de la región y su impacto en la economía local; en Actualidad Nacional, se analiza la economía del país, las políticas públicas y los cambios normativos; y en Actualidad Internacional, se examinan los sucesos económicos y sociales de mayor trascendencia mundial. Además, Artículos de Opinión ofrece a los miembros un espacio para reflexionar sobre temas de actualidad desde un enfoque económico, aportando análisis y propuestas.

La sección El CEC Avanza destaca el trabajo del Consejo Directivo en el desarrollo del CEC y sus miembros, incluyendo resúmenes de las sesiones más recientes con los acuerdos y avances logrados, así como las participaciones del consejo en eventos, congresos y capacitaciones que promueven el aprendizaje y el intercambio de ideas.

También se informa sobre las capacitaciones organizadas por el CEC para fomentar la actualización profesional y el fortalecimiento de la profesión, incluyendo la participación de los jóvenes economistas en estos espacios.

En la sección *El CEC Celebra*, se rinde homenaje a los cumpleaños de los colegiados de la semana y se da la bienvenida a los nuevos miembros, promoviendo el sentido de pertenencia.

El CEC Contigo proporciona toda la información necesaria para colegiarse, como los costos, los beneficios y los canales de contacto, facilitando el proceso de incorporación y brindando soporte a los miembros.

Con esta revista, buscamos crear un puente de comunicación entre todos los miembros del CEC, así como con la sociedad en general, contribuyendo al desarrollo profesional y al crecimiento colectivo. Agradecemos su interés y les invitamos a estar atentos a cada nueva edición, que siempre tendrá contenido relevante, actualizado y de calidad.

¡Nos leemos pronto en la próxima edición de la Revista del CEC!

POLÍTICA MONETARIA Y ESTABILIDAD MACROECONÓMICA EN CONTEXTOS DE INCERTIDUMBRE

Un cordial saludo a las y los economistas del Cusco, cuya labor reflexiva y analítica contribuye de manera sustantiva a la comprensión de los procesos económicos que afectan tanto al país como a nuestra región. En un contexto internacional caracterizado por la volatilidad financiera, los conflictos geopolíticos y las tensiones inflacionarias, el papel de la política monetaria adquiere una relevancia crucial como instrumento para preservar la estabilidad macroeconómica y garantizar las condiciones necesarias para el crecimiento sostenido del Perú.

La política monetaria constituye uno de los pilares fundamentales de la estabilidad económica, orientada a mantener la inflación en niveles bajos y predecibles, estabilizar el tipo de cambio y generar confianza en los agentes económicos. En el caso peruano, el Banco Central de Reserva del Perú (BCRP) ha logrado sostener, durante más de dos décadas, un marco de estabilidad que distingue al país dentro de América Latina. Sin embargo, los últimos años han puesto a prueba esta fortaleza: la pandemia de la COVID-19, la crisis energética global y los conflictos internacionales, como el Rusia y Ucrania, generaron presiones inflacionarias sin precedentes, afectando tanto los precios internos como la percepción de riesgo en los mercados.

Durante el período 2021-2023, la inflación en el Perú superó el 8 % anual, su nivel más alto en 25 años (BCRP, 2024). Aunque hacia mediados de 2024 la tasa retornó gradualmente al rango meta de entre 1 % y 3 %, las secuelas de la crisis mantuvieron economía en la disminución del poder adquisitivo. encarecimiento del crédito y un entorno de alta incertidumbre política. El Banco Central respondió elevando su tasa de referencia desde 0.25 % en 2021 hasta un máximo de 7.75 % en 2023. medida que permitió moderar la demanda interna y contener la inflación, aunque a costa de una desaceleración temporal del crecimiento económico.

En contextos de incertidumbre, la eficacia de la política monetaria depende de la coordinación con la política fiscal y de la credibilidad institucional. La experiencia peruana ha mostrado que la autonomía del BCRP es un activo fundamental para preservar la confianza de los mercados y de la ciudadanía. Sin

embargo, el reto actual trasciende la estabilidad nominal: se trata de garantizar que las decisiones monetarias contribuyan también a la estabilidad real, es decir, al empleo, la inversión y la reducción de desigualdades territoriales. En regiones como Cusco y el sur andino, donde predominan la informalidad y la escasa inclusión financiera, los efectos de la política monetaria son menos directos, lo que exige complementar las medidas macroeconómicas con instrumentos regionales de crédito y desarrollo productivo.

La volatilidad global actual —agravada por el alza de tasas internacionales, la inestabilidad política interna y la dependencia de materias primas—exige del Perú una gestión monetaria prudente, flexible y anticipatoria. La acumulación de reservas internacionales (superiores a los 74 mil millones de dólares en 2024) y el bajo nivel de endeudamiento público (alrededor del 32 % del PBI) proporcionan márgenes de maniobra que pocos países de la región poseen. No obstante, mantener la estabilidad no debe confundirse con inmovilidad: el desafío está en adaptar las políticas a un entorno donde los flujos de capital y las expectativas de los agentes cambian con rapidez.

Para los economistas del Cusco, reflexionar sobre la política monetaria implica reconocer que la estabilidad macroeconómica no es un fin en sí misma, sino una condición para el desarrollo inclusivo. Una moneda estable permite planificar inversiones, proteger el poder de compra de los hogares y sostener la competitividad de los sectores productivos regionales. En un país heterogéneo como el Perú, la coordinación entre estabilidad macro y equidad territorial debe ser una prioridad estratégica.

En suma, la política monetaria en tiempos de incertidumbre debe combinar prudencia y flexibilidad, fortaleciendo la confianza en las instituciones y adaptándose a las nuevas realidades productivas y sociales. Solo así la estabilidad logrará traducirse en bienestar, crecimiento y oportunidades para todas las regiones del país.

Hasta una nueva Edición estimados Economistas

Econ. Edwar Ortega Murguía

Director de Estudios Económicos



COLEGIO DE ECONOMISTAS DEL CUSCO

GESTIÓN 2023 - 2025



Decano Mgt. Juan Abel Gonzales Boza

Vice Decano

Mgt. Fernando Fedrico Romero Neira

Directora Secretaria Econ. Shulliang A. Motta Coaquira

Directora de Ética y Def. Profesional Mgt. Rosa Liliana Alfaro Olivera

Director de Capacitación Dr. Edgar Filiberto Caceres Baca

Directora de Economía Econ. Braulia Salas Garrafa

Director Fiscal Econ. Carlos Montañez Cruz

Director de Relaciones Públicas Econ. Ivan Hurtado Villafuerte

Directora de Relaciones Exteriores: Econ. Tatiana Pedraza Almirón

Directora de Cultura y Biblioteca Econ. Danika A. Urquizo Paredes

Directora de Bienestar y Deportes Econ. Zulma Villafuerte Gamarra

Director de Estudios Económicos Econ. Edwar Ortega Murguía

Perspectiva Económica Colegio de Economistas del Cusco

Coordinación: Mgt. Juan Abel Gonzáles Boza Econ. Edwar Ortega Murguía

Elaboración (Edición y Diagramación):

- Wendy Carol Nina valencia Melissa Lopez Kille Leslie Antonia Huirse Tapia

Información Institucional: CEC Cusco

ÍNDICE

3 PRESENTACIÓN

4

EDITORIAL

EL CEC INFORMA

7

ACTUALIDAD LOCAL

- Ante caida en la Economia Regional, Cusco requiere medidas concretas para empujar el crecimiento.
- Cusco recibirá 72 ambulancias en Noviembre anuncia eL Gore Cusco
- Migraciones dispone de más de 70 mil citas para tramitar el pasaporte en Octubre
- Cinco consejeros regionales solicitaron licenicias para participar en las elecciones

10

ACTUALIDAD NACIONAL

- Julio Velarde sostuvo que Perú registra "los mejores términos de intercambio de los últimos 75 años"
- Exportaciones de prendas peruanas crecen 5,7% por mayor demanda de EE.UU., pero advierten que la industria trabaja al tope
- Proyecto TGP Extensión Sur demandaría cambio contractual para evitar futuros abusos posición de dominio
- MEF: Perú registra 17 meses consecutivos de crecimiento económico y alcanza una expansión de 3,2 % en agosto de 2025
- OSITRÁN: con más de US\$769 millones, estas son las mega obras que concentran el 88% de la inversión en infraestructura de transporte en Perú
- Tía María acelera: Southern Perú desembolsa US\$ 1,100 millones hasta 2026

16

ACTUALIDAD INTERNACIONAL

- La liquidación de Wall Street genera preocupación por la caída del mercado
- La OPEP señala un menor déficit de suministro de petróleo en 2026 a medida que la OPEP+ bombea más
- El FMI y Pakistán llegan a un acuerdo a nivel de personal sobre un pago de 1.200 millones de dólares
- El cierre podría costar a la economía estadounidense 15.000 millones de dólares a la semana, según el Tesoro
- El FMI actualiza el pronóstico de crecimiento de Asia y advierte sobre los riesgos de la tensión entre Estados Unidos y China

21

OPINIÓN

• El sistema de créditos en la universidad peruana

22

EL CEC CELEBRA

• Celebración de Cumpleaños

25

EL CEC CONTIGO

• Publicidad, requisitos para colegiarse e información de contacto.

LA ECONOMÍA DE CUSCO ATRAVIESA DIFICULTADES POR EL RETROCESO DE ALGUNOS SECTORES

ANTE CAÍDA EN LA ECONOMÍA REGIONAL, CUSCO REQUIERE MEDIDAS CONCRETAS PARA EMPUJAR EL CRECIMIENTO

Por: EL DIARIO DE CUSCO Fecha: 10 de octubre de 2025

En el segundo trimestre de este año, periodo que comprende los meses de abril, mayo y junio, la economía cusqueña se redujo en 4,9% frente a los primeros meses. De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI), esta caída ya se viene sintiendo por más de nueve meses y se debe a la menor producción en sectores como la agricultura, que bajó por las menores cosechas; У el sector construcción. retrocedió aue por paralización de obras.

"La situación de la economía cusqueña refleja una tendencia preocupante que se está sintiendo desde hace varios meses. La disminución en sectores importantes como la agricultura y la construcción no solo afecta lo que se produce, sino que también limita el trabajo y los ingresos de muchas familias de la región. Ante esto, es importante impulsar más inversiones y promover más nuestras actividades productivas, de manera que Cusco pueda empezar a recuperarse", explicó Erick Chuquitapa, economista de la Red de Estudios para el Desarrollo (REDES).

En contraste a lo registrado, la minería mostró un mejor desempeño. La producción de metales logró crecer: el cobre, principal mineral de la región, subió 2%; el mo libdeno aumento casi 2%; y la plata se incremento en un 11,8%. Estos resultados reflejan que ciertos minerales siguen teniendo un desempeño y ayudan sostener a producción en Cusco. Hay que resaltar que estos productos se utilizan, principalmente, en la fabricación de cables eléctricos, la industria petrolera y en la fabricación de aceros.

Este sector, además de contribuir con el crecimiento económico, también impulsa la creación de más empleo formal. En 2024 dio trabajo a casi 4,700 personas en la región

, según datos del Ministerio de la Producción. Estos puestos de trabajo ofrecen ingresos directos a las familias y generan oportunidades de desarrollo en las comunidades.

"El empleo formal asegura ingresos estables y brinda protección frente a cualquier eventualidad. Impulsar su crecimiento es fundamental para que más familias vivan con seguridad económica y construyan un futuro con oportunidades. Un mercado laboral sólido fortalece la competitividad del país y atrae nuevas inversiones. Apostar por la formalidad significa apostar por el desarrollo sostenible del Perú", remarcó Chuquitapa.

El desempeño económico de nuestra región evidencia la urgencia de fortalecer y garantizar la continuidad de sectores clave, como el turístico. Para lograrlo, se requiere una estrategia que incentive la inversión privada, genere empleo formal y potencie la competitividad regional. Apostar por este camino es asegurar crecimiento sostenido y mejores oportunidades para las familias.



Nota: Producción agrícola de Cusco cada vez está más afectada

CUSCO RECIBIRÁ 72 AMBULANCIAS EN NOVIEMBRE ANUNCIA EL GORE CUSCO

Por: EL DIARIO DE CUSCO Fecha: 11 de octubre de 2025

Εl gerente regional de Desorrollo Económico, Juan Cor los Goldós, informó que el Gobierno Regional del Cusco adquirirá 72 ambulancias, entre ellas 59 terrestres y 2 hidroambulancias, mediante la modalidad de obras por impuestos, con una inversión de 37 millones de soles. La entrega, según dijo, está pre visto para la primera quince na de noviembre, y busca cerrar las brechas en el sistema de atención de emergencias médicas en las 13 provincias del Cusco.

Son ambulancias de la más alta categoría, completamente equipadas, con garantias y programas de capacitación incluidos, aseguró Galdós. Explicó que cada unidad ya tiene un des-tino definido, de acuerdo con la priorización establecida por el Ministerio de Salud.

Además, señaló que las hidroambulancias atenderán a zonas rurales con ríos navegables, donde el acceso por carretera es imposible. "El expediente técnico ya define la distribución y el tipo de equipamiento que se en-tregará, enfatizó.

El funcionario precisó que el presupuesto no solo contempla la compra de vehículos, sino también la capacitación del personal que los operará.

"Cada ambulancia contará con conductores y operadores entrenados, y los equipos, incluidos los desfibriladores, cumplen con las exigencias técnicas establecidas por el área usuaria", afirmó; sin embargo, evito detallar cuántos profesionales serán designados ni cuándo iniciarán los entrenamientos.

Pese al anuncio, la medida no está libre de dudas, la suspensión legal previa del proceso recién fue levanta da, y el propio Galdós reconoció que las hidroambulan cias aún están en proceso de convocatoria.

En una región marcada por la lentitud de la ejecución pública y los proyectos inconclusos como el hospital Antonio Lorena, la promesa de noviembre suena ambiciosa.

Cusco ha visto demasiadas adquisiciones anunciadas como hazañas que luego termina ron en los almacenes o bajo investigación. El Gobierno Regional afirma que esta compra permitirá reforzar la atención médica de emergencia y reducir la

mortalidad en zonas alejadas, pero la población, curtida por promesas incumplidas, observa con cautela.

En Cusco, los plazos suelen tener más vidas que los pacientes que esperan ser trasladados y aunque las ambulancias estén listas, el verdadero reto será que lleguen a tiempo y que sirvan para algo más que una foto inaugural.



y más cerca

EN O QUE VA DEL AÑO SE HAN ENTREGADO MÁS DE 626 MIL DOCUMENTOS SIMILARES.

MIGRACIONES DISPONE DE MÁS DE 70 MIL CITAS PARA TRAMITAR EL PASAPORTE EN OCTUBRE

Por: EL DIARIO DE CUSCO Fecha: 15 de octubre de 2025

La Superintendencia Nacional de Migraciones dispone de más de 70 mil citas en lo que queda de octubre para tramitar el pasaporte electrónico, que tiene vigencia de 10 años para las personas mayores de edad, en las sedes del país donde se brinda el servicio. A la fecha se han entregado más de 626 mil documentos de viaje a nivel nacional.

Para iniciar el trámite, deben de hacer el pago de S/120.90 en cualquier agencia del Banco de la Nación o en la plataforma Págalo.pe, utilizando el código 01810 y registran-do el DNI del beneficiario. Luego pueden programar su atención a través de la web https://citaspasapor te.migraciones.gob.pe. De esta manera, los ciudadanos pueden gestionar una atención en el más breve plazo

de su domicilio sin necesidad de contratar a terceras personas ni realizar pagos adicionales.

Los usuarios que residen en el interior del país pueden solicitar el pasaporte electrónico para las sedes de Áncash, Arequipa, Cajamarca, Cusco, Huánuco, Junín, La Libertad, Lambayeque, Loreto, Madre de Dios, Piura, Puno, San Martín, Tacna, Tumbes y Ucayali.

Desde este año, se está emitiendo el documento de viaje por primera vez en Ayacucho, Ica y Moquegua. Así, los usuarios de estas localidades ya no deben trasladarse fuera de sus regiones para tramitar el pasaporte electrónico.

Nota: Interesados pueden desarrollar trámite para obtener el pasaporte sin mayores complicaciones.

CONSIDERAN QUE TIENEN OPORTUNIDAD DE RECIBIR EL RESPALDO CIUDADANO

CINCO CONSEJEROS REGIONALES SOLICITARON LICENICIAS PARA PARTICIPAR EN LAS ELECCIONES

Por: EL DIARIO DE CUSCO Fecha: 16 de Octubre de 2025

consejo Regional del Gobierno Regional Cusco, señala en Comunicación Oficial que en estricto cumplimiento del marco electoralol, según documentación ingresada a la presidencia del legislativo regional, informa que cinco consejeros reaionales han presensentado formalmente solicitudes de licencia sin goce de haber, con el objetivo de particpar en el próximo proceso de **Elecciones Gnerales 2026**

Se trata de los legisladores: Raúl Miguel Olivera Rosas y MacedoValeriano Rueda Quintana de Cusco, Jorge Epifanbio Pacheco Rozas e Ítalo Tarco Góngora de Calca y Luz Marina Casafranca Castillo de Quispicanchi.

Cabe precisar, que el pedido del consejero Macedo Rueda ya fue aprobada en la últimasesión ordinaria. Las cuatro solicitudes restantes serán elevadas al Pleno del Consejo para el trámite correspondiente, siguiendo lo dispuesto en el Articulo 114 de la Ley N.º 26859 - Ley Orgánica de Elecciones y la Resolución N.º 0110-2025-JNE.



Nota: Sede del Consejo Regional del Cusco

JULIO VELARDE SOSTUVO QUE PERÚ REGISTRA "LOS MEJORES TÉRMINOS DE INTERCAMBIO DE LOS ÚLTIMOS 75 AÑOS"

Por: Mario Tumba - La Republica Fecha: 10 de octubre de 2025



Nota: Julio Velarde sostuvo que Perú registra "los mejores términos de intercambio de los últimos 75 años" | Composición Lr/ Andina/ Difusión

El presidente del Banco Central de Reserva del Perú (BCRP), Julio Velarde, participó en el Encuentro Económico Regional desarrollado en la región Junín. Durante su exposición, el titular del BCRP resaltó que el Perú atraviesa los mejores términos de intercambio de los últimos 75 años, impulsados por los altos precios internacionales de los principales productos de exportación, entre ellos el cobre y el oro.

"En el caso peruano, estamos con los mejores términos de intercambio de los últimos 75 años. Uno tiene que remontarse a 1950 o 1951 para encontrar precios tan favorables como los actuales.

En 1950 crecimos 8,8 % y en 1951, 9,3 %", señaló Velarde. Agregó que en aquella época hubo una gran inversión pública, reflejada en proyectos como las grandes unidades escolares, el Hospital del Empleado, el Estadio Nacional y las unidades vecinales. "Fue una etapa de enorme inversión pública gracias a los ingresos fiscales derivados de los altos precios de exportación", precisó.

Los términos de intercambio son un indicador económico que mide qué tan favorable es para un país el intercambio comercial con el resto del mundo. Compara el precio de lo que exportamos con el de lo que importamos. Cuando mejoran, significa que los productos peruanos se venden más caros en el exterior y el país puede adquirir más bienes del extranjero; cuando disminuyen, se requiere exportar más para comprar lo mismo.

EXPORTACIONES DE PRENDAS PERUANAS CRECEN 5,7% POR MAYOR DEMANDA DE EE.UU., PERO ADVIERTEN QUE LA INDUSTRIA TRABAJA AL TOPE

Por: Aaron Ramos - La Republica Fecha: 12 de octubre del 2025



Nota: Perú es reconocido por la calidad de sus prendas, pero necesita mayor escala si desea responder a una demanda global más exigente.

Los envíos peruanos de prendas de vestir al exterior alcanzaron los US\$811 millones 157.000 entre enero y agosto de este año, lo que representa un incremento de 5,7% frente al mismo periodo de 2024 (US\$767 millones 416.000), según informó la Asociación de Exportadores (ADEX).

El crecimiento estuvo impulsado principalmente por la demanda proveniente de Estados Unidos, su mayor mercado.

El presidente del Comité de Confecciones del gremio, Juan José Córdova Benavides, explicó que el panorama actual es estable, aunque con importantes desafíos por la coyuntura internacional y la presión en los precios.

Perú salió "menos golpeado"

Las tarifas impuestas por el gigante norteamericano no afectaron marcadamente a este sector toda vez que fueron menores a las aplicadas a otros países como Vietnam, Bangladesh, India o Sri Lanka.

Sin embargo, precisó que el aumento se trasladó al precio final, lo cual podría reducir el consumo en los segmentos medio y medio bajo, los más sensibles al alza de precios. Por ello, consideró que no hay muchas expectativas de crecimiento, tomando en cuenta que EE.UU. concentra el 67% de los despachos de las confecciones.

"Para el cierre de año se espera un desempeño 'flat', es decir, sin variación considerable, y es probable que el 2026 se mantenga en ese nivel. Esto podría convertirse en una oportunidad, ya que las marcas internacionales apuntarían a deslocalizar parte de su producción hacia la región, considerando a Perú como una alternativa atractiva por su calidad y cumplimiento en los plazos de entrega", señaló.

En ese contexto, advirtió que el principal reto será aumentar la capacidad instalada de la industria nacional que trabaja muy cerca de su límite (operan al 90%), impidiendo aprovechar adecuadamente las oportunidades.

"De ahí la necesidad de promover la llegada de más capitales que permitan ampliar la infraestructura productiva y fortalezcan esta actividad.

Si las marcas deciden trasladar su producción, debemos estar preparados. Hoy nuestra posibilidad de crecer es poca. Se requieren inversiones en maquinaria, capacitación de personal y fortalecimiento de la cadena de suministro", puntualizó.

Perú es reconocido por la calidad de sus prendas –continuó–, pero necesita mayor escala si desea responder a una demanda global más exigente. Si bien su perfil 'highend' o de gama alta ayuda a mitigar los efectos de la inflación y los aranceles, la incertidumbre comercial internacional es inevitable y genera retrasos en los pedidos de algunas marcas. "Esto generaría una ligera contracción de entre -5% y -10% en el segundo semestre", concluyó.

EE.UU. lidera con el 67% de envíos y Brasil emerge como segundo mercado Según cifras del Sistema de Inteligencia Comercial ADEX Data Trade, Estados Unidos se posicionó como el primer destino de las prendas de vestir peruanas al concentrar el 66,7% del total en los primeros ocho meses del 2025, sumando US\$ 541 millones y experimentando un alza de 5.9%.

El segundo lugar lo ocupó Brasil con US\$ 50 millones, reportando una variación positiva de 15,5% y un 6,2% de representación. Le siguieron Canadá (US\$ 30 millones), Chile (US\$ 27 millones) y Alemania (US\$ 25 millones). El top ten lo completaron Colombia, China, México, Venezuela y Argentina, llegando a un total de 82 mercados.

Los productos más demandados fueron los t-shirts de algodón de un solo color para hombre o mujer, los demás t-shirts de algodón, camisetas de punto de fibras sintéticas, camisas de punto de algodón, t-shirts y camisetas de punto, entre otras.

PROYECTO TGP EXTENSIÓN SUR DEMANDARÍA CAMBIO CONTRACTUAL PARA EVITAR FUTUROS ABUSOS POSICIÓN DE DOMINIO

Iniciativa de la empresa que transporta gas natural desde Cusco a Lima e Ica busca llevarlo también a Arequipa y Moquegua mediante un proyecto que demandará una inversión de \$ 2000 millones.

Por: Correo Fecha: 13 de octubre del 2025



Nota: Empresa que trae gas natural desde Cusco a la costa pretende tender un gasoducto a Arequipa y Moquegua, lo que abarataría este producto.

El proyecto de TGP Extensión Sur, que llevará gas natural a Arequipa y Moquegua, es evaluado por el Estado porque implicará la ampliación de la concesión de Transportadora de Gas del Perú (TGP), empresa que impulsa esta iniciativa y que actualmente lleva gas seco y líquido desde Camisea (Cusco) a Lima e lca, respectivamente.

TGP ha solicitado la ampliación del contrato de concesión por otros diez años, considerando que el actual vence el 2033, de modo que si el Estado le da el visto bueno para llevar gas mediante un ducto costero al sur del país, necesitará más tiempo para ejecutar el proyecto, considerando que es 100% privada.

Al respecto, Fernando Cáceres, director ejecutivo de Síntesis Consultoría, señaló que la renovación de ese contrato debería hacer cambios contractuales que mejoren el desempeño de TGP porque opera como un monopolio natural.

E"Es una inversión de \$ 2,000 millones para construir el ducto costero, la ampliación de la concesión debe ir acompañada de la modificación o precisión de las reglas de juego, como contrato y normas sectoriales, para evitar abusos futuros", precisó.

En ese sentido, refirió que el Estado no ha sido estricto para lidiar con un monopolio natural.

Cuestionamientos

Explicó que TGP es un monopolio natural porque "no hay ninguna alternativa para los clientes industriales que utilizan el gas para generación, o para las generadoras eléctricas y de transporte del gas".

Precisó que existe un modelo (de monopolio natural) en el que Pluspetrol es la empresa que extrae el gas (en el Lote 88 de Camisea), en el que TGP transporta el gas y Cálidda es la que distribuye el gas en Lima y Callao.

"Entonces todas ellas actúan bajo un modelo de monopolio, es así porque económicamente se cree que es lo más eficiente tener un monopolio en vez de tener muchos ductos", indicó.

Sobre TGP, Cáceres refirió que se le cuestionó porque no aceptó que la inmovilización generalizada por la pandemia del Covid constituyera fuerza mayor para los clientes industriales, que tuvieron que pagar por el transporte de gas que no podían recibir.

MEF: PERÚ REGISTRA 17 MESES CONSECUTIVOS DE CRECIMIENTO ECONÓMICO Y ALCANZA UNA EXPANSIÓN DE 3,2 % EN AGOSTO DE 2025

Por: MEF Fecha: 15 de octubre del 2025

 La economía peruana mantiene una senda sostenida de crecimiento impulsada por la inversión privada, el consumo de los hogares y la solidez de sus fundamentos macroeconómicos.

El Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) destacó que la actividad económica del país continúa en expansión por 17 meses consecutivos, consolidando una trayectoria sostenida de crecimiento. De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI), en agosto de 2025 la economía peruana creció 3,2 %, con lo cual el Producto Bruto Interno (PBI) acumuló un avance de 3,3 % entre enero y agosto de este año. Este resultado refleja el sólido desempeño de los sectores productivos, y reafirma la confianza empresarial en la consolidación de la economía.



A nivel sectorial, los sectores no primarios crecieron 3,2 % en agosto, acumulando 17 meses consecutivos de expansión. Este desempeño estuvo impulsado inversión privada el mayor fortalecimiento del consumo de los hogares, factores que continúan sosteniendo la recuperación económica. Respecto a la inversión, destacó crecimiento del sector construcción (3,6 %), asociado a la ejecución de proyectos públicos y privados, y de la manufactura no primaria (1,8 %), impulsada por la producción de alimentos y bebidas,

así como la fabricación de buques y la reparación de equipos de transporte. En cuanto al consumo de los hogares, el sector comercio se expandió 3,8 %, mientras que servicios creció 3,3 %, favorecidos por la recuperación del empleo, el incremento de ingresos familiares y un entorno de precios estables.

Por su parte, los sectores primarios crecieron 1,8 % en agosto, acumulando tres meses consecutivos de expansión. Este avance respondió al desempeño del sector agropecuario (6,4 %), impulsado por una mayor cosecha de productos de exportación como arándano y palta, y al incremento de la producción de hidrocarburos (8,3 %), debido a la mayor extracción de petróleo en los lotes 8 y 95. Además, el sector minero avanzó 0,9 %, debido a mantenimientos parciales en importantes minas, como Las Bambas, Southern, Constancia, Cerro Verde y Mina Justa.

En contraste, la pesca cayó 11,5 % y la manufactura primaria retrocedió 5,6 %, afectados por la menor captura de especies destinadas al consumo humano directo, como jurel, bonito y caballa, debido a condiciones oceanográficas adversas.

Los indicadores adelantados de setiembre continuidad confirman la de tendencia: la economía peruana mantendrá dinámica. El mes anterior, las importaciones de bienes de capital crecieron 12,2 % nominal, acumulando 18 meses consecutivos de alza; los despachos de cemento (publicados por Asocem) aumentaron 7,9 % por quinto mes seguido; y el índice big data de consumo del BBVA registró un incremento de 12,0 %, con 22 meses consecutivos en positivo.

Asimismo, los 12 indicadores de expectativas empresariales a 3 y 12 meses del BCRP permanecen en terreno optimista por 16 meses consecutivos, el periodo más prolongado de confianza empresarial en los últimos siete años.

El MEF resaltó que estos resultados confirman la fortaleza de la economía peruana, sustentada en fundamentos

macroeconómicos sólidos, baja inflación y una gestión fiscal responsable. El Gobierno reafirma su compromiso con consolidación del crecimiento económico, la confianza empresarial y la atracción de esenciales inversiones, pilares un desarrollo impulsar inclusivo sostenible en beneficio de todos los peruanos.

OSITRÁN: CON MÁS DE US\$769 MILLONES, ESTAS SON LAS MEGAOBRAS QUE CONCENTRAN EL 88% DE LA INVERSIÓN EN INFRAESTRUCTURA DE TRANSPORTE EN PERÚ

Por: INFOBAE Fecha: 16 de octubre del 2025



Nota: La modernización del transporte en Perú concentra el 88% de la inversión en la Línea 2 del Metro de Lima y aeropuertos.

La Línea 2 del Metro de Lima y los aeropuertos lideran la inversión en infraestructuras de transporte concesionadas en Perú durante 2025, concentrando el 88% del total ejecutado en este rubro entre enero y setiembre.

Según datos oficiales del Organismo Supervisor de la Inversión en Infraestructura de Transporte de Uso Público (Ositrán), estos sectores US\$769 movilizaron millones en mencionado periodo, lo que confirma su papel como motores clave para la modernización y expansión de la red de transporte nacional.

La inversión total supervisada por Ositrán en los 33 contratos de concesión ascendió a US\$13 633 millones hasta setiembre de 2025. La inversión total supervisada por Ositrán en los 33 contratos de concesión ascendió a US\$13 633 millones hasta setiembre de 2025. Esta cifra representa un avance del 65,38% respecto al monto referencial de US\$20.852 millones fijado para todos los proyectos concesionados, consolidando el compromiso de las autoridades y el sector privado con una infraestructura de transporte funcional, moderna y eficiente.

El sector ferroviario y particularmente el Metro de Lima recibió una inyección significativa de recursos, con US\$453,5 millones invertidos durante los primeros nueve meses del año. El acumulado en alcanzó segmento US\$4.552,8 este millones, lo que equivale a un 70,92% de progreso respecto al total de US\$6.419 millones previsto para esta megaobra. El desarrollo de la Línea 2, orientado a mejorar la conectividad urbana en Lima y Callao, destaca como uno de los proyectos de movilidad sostenible más importantes del país, con impacto directo sobre la calidad de vida y los desplazamientos metropolitanos.

sitrán: Inversión en transporte supera US\$13.600 millones hasta septiembre 2025

En el ámbito aeroportuario, las inversiones alcanzaron US\$315,5 millones de enero a setiembre de 2025, sumando un acumulado de US\$1.353,6 millones desde el inicio de las concesiones.

Esto representa un cumplimiento del 49,87 % del monto referencial total de US\$2.714 millones designado para este sector.

La modernización y ampliación del Aeropuerto Internacional Jorge Chávez, a cargo de Lima Airport Partners (LAP), absorbió US\$297,6 millones de ese total durante el periodo analizado, consolidando a este terminal como principal nodo aéreo del Adicionalmente, el Primer Grupo Aeropuertos Regionales destinó millones a la mejora de infraestructuras en terminales de ciudades como Piura, Pucallpa, Trujillo, Iquitos, Chiclayo y Tumbes.

Aeropuerto Jorge Chávez absorbe casi US\$300 millones en modernización, según Ositrán Los resultados del informe de Ositrán muestran la continuidad de obras relevantes para la expansión de la red aeroportuaria,

un proceso enfocado en fortalecer la conectividad aérea, dinamizar la economía regional y ampliar las oportunidades para el turismo y el comercio en todo el territorio nacional.

En setiembre, la inversión más significativa se direccionó a la Línea 2 del Metro de Lima, con un desembolso de US\$156,1 millones que refleja el sostenido avance en la obra. El segmento de carreteras registró US\$20,75 millones y el portuario US\$3,2 millones en inversiones en el mismo mes, lo cual subraya el peso preponderante del desarrollo ferroviario y aeroportuario dentro de la agenda de infraestructura del país.

De acuerdo con la información de Ositrán, el ritmo de ejecución y la magnitud de las inversiones en estos sectores ratifican su importancia estratégica para la integración y el crecimiento sostenido del sistema de transporte peruano.

TÍA MARÍA ACELERA: SOUTHERN PERÚ DESEMBOLSA US\$ 1,100 MILLONES HASTA 2026

Por: Rumbo Minero Fecha: 16 de octubre del 2025

La inversión total será de US\$ 1.802 millones. La reciente autorización otorgada por el Ministerio de Energía y Minas (Minem) marca el inicio formal de las actividades de explotación del proyecto Tía María, en Arequipa, impulsado por Southern Perú Copper Corporation, empresa del grupo Southern Copper.

Con esta aprobación, la compañía pone en marcha la ejecución total de su inversión estimada en US\$1,802 millones, orientada a la construcción, apertura de mina e infraestructura operativa.

"Esta autorización nos permite iniciar el desbroce de la mina La Tapada y avanzar en las áreas seca y húmeda del complejo. Era el paso que faltaba para desplegar plenamente el presupuesto comprometido", afirmó Raúl Jacobs, vicepresidente de Finanzas y CFO de Southern Perú, en entrevista con Gestión.

Desembolso progresivo y cronograma de ejecución

Jacob precisó que la empresa ejecutará más de US\$1,100 millones entre lo que resta de 2025 y todo 2026. En detalle, recordó que para el 2025 el presupuesto era de aproximadamente US\$200 millones.

Así, en el 2026, se invertirá «un poco más de US\$ 900 millones.

Es decir, estimamos que se necesitan US\$ 1.802 millones para Tía María».

La puesta en marcha de Tía María está prevista para la segunda mitad de 2027, cuando comenzará el proceso de pruebas de equipos y el ramping up productivo hasta alcanzar una capacidad de 120,000 toneladas de cobre al año.

Impacto esperado para 2027

Cuando entre en operación en la segunda mitad de 2027, Tía María se convertirá en uno de los principales productores de cobre del país, aportando significativamente a las exportaciones mineras y al producto interno bruto.

El proyecto generará miles de empleos directos e indirectos, dinamizando las economías locales de Islay y Arequipa, y consolidando al Perú como uno de los líderes mundiales en producción de cobre.

LA LIQUIDACIÓN DE WALL STREET GENERA PREOCUPACIÓN POR LA CAÍDA DEL MERCADO

Por: Reuters Fecha: 10 de octubre del 2025



Un hombre camina por Wall Street frente a la Bolsa de Valores de Nueva York (NYSE) en la ciudad de Nueva York, EE. UU., el 7 de abril de 2025. REUTERS/Brendan McDermid/Foto de archivo

NUEVA YORK, 10 oct (Reuters) - Las preocupaciones de los inversores de que el repunte récord de las acciones de Wall Street pronto fracasaría cobraron gran importancia el viernes después de que los aranceles resurgieran como un riesgo de mercado.

Los mercados de valores estadounidenses, que acaban de alcanzar máximos históricos a mitad de semana, dieron un giro de 180 grados durante la sesión de negociación después de que el presidente Donald Trump reviviera las amenazas de aumentar los aranceles contra China. A los inversores les preocupaba que un posible drama comercial de ojo por ojo entre las dos economías más grandes del mundo pudiera marcar el final de un aumento récord de las acciones estadounidenses.

Trump, que debía reunirse con el presidente chino Xi Jinping en unas tres semanas en Corea del Sur, cuestionó si había una razón para tomar la reunión y se quejó en las redes sociales sobre lo que llamó los planes de China de mantener como rehén a la economía global después de que expandió dramáticamente sus controles de exportación de tierras raras el jueves.

A última hora del viernes, después de que terminara la sesión comercial oficial de Wall Street, Trump dijo que impondría una medida adicional Arancel del 100% sobre las importaciones procedentes de China el 1 de noviembre, así como controles de exportación de software crítico fabricado en Estados Unidos. El presidente republicano dijo que no había cancelado la reunión con Xi,

pero sus amenazas arancelarias hicieron caer las acciones de peso pesado del mercado. Nvidia (NVDA.O), Tesla (TSLA.O), Amazon.com (AMZN.O), y micro dispositivos avanzados (AMD.O),Todo cayó más de un 2% después de la campana.

LAS CONVERSACIONES SOBRE TARIFAS HACEN CAER EL MERCADO

Durante la sesión regular de negociación, las acciones de Wall Street ya se habían vendido bruscamente. El Promedio Industrial Dow Jones (.DJI), había cerrado con una caída del 1,90% mientras que el S&P 500 (.SPX), cerró con una baja del 2,71% y el Nasdaq Composite (.ÍXICO), perdió un 3,56% ese día. El S&P 500 y el Nasdaq registraron sus mayores caídas porcentuales en un solo día desde el 10 de abril.

La liquidación plantea temores de que las altas valoraciones del mercado bursátil impulsadas por el entusiasmo por la inteligencia artificial puedan conducir a una caída significativa.

El S&P 500 y el Nasdaq alcanzaron máximos históricos el jueves y subieron alrededor de un 11% y un 15%, respectivamente, en 2025. El Dow ha ganado alrededor de un 7% en lo que va del año. Las valoraciones altísimas se han reavivado Recuerdos de la burbuja puntocom de finales de los años 90 que estalló en 2000.

El director ejecutivo de JPMorgan Chase, Jamie Dimon, advirtió en una entrevista con la BBC el miércoles sobre un mayor riesgo de una corrección significativa de Wall Street en los próximos seis meses a dos años.

"Con las acciones a altas valoraciones, esta liquidación es una señal de nerviosismo", dijo Gene Goldman, director de inversiones de Cetera Investment Management. "Todo tiene un precio perfecto, por lo que la incertidumbre aumenta el nerviosismo del mercado. "Todo esto añade incertidumbre al crecimiento económico"

En abril, el anuncio de Trump de lo que llamó aranceles del Día de la Liberación sorprendió a los mercados y provocó que los inversores se apresuraran, lo que provocó que las empresas del S&P 500 perdieran un valor de

mercado combinado de 2,4 billones de dólares.

Pero algunos inversores dicen que es poco probable que las últimas tensiones comerciales entre Estados Unidos y China cambien significativamente la trayectoria del mercado, y que la IA seguirá siendo el factor impulsor. "Este es definitivamente un problema importante y podría justificar un retroceso, pero no creo que necesariamente descarrile el tema de la IA que ha estado impulsando el mercado", dijo James St. Aubin, director de inversiones de Ocean Park Asset Management.

LA OPEP SEÑALA UN MENOR DÉFICIT DE SUMINISTRO DE PETRÓLEO EN 2026 A MEDIDA QUE LA OPEP+ BOMBEA MÁS

Por: Reuters Fecha: 13 de octubre del 2025



Una vista muestra el logotipo de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) afuera de su sede en Viena, Austria, el 28 de mayo de 2024. REUTERS/Leonhard Foeger

LONDRES, 13 oct (Reuters) - Se espera que el suministro mundial de petróleo coincida estrechamente con la demanda el próximo año a medida que el grupo OPEP+ más amplio aumente la producción, mostró el lunes un informe de la OPEP, lo que marca un cambio con respecto a las perspectivas del mes pasado, que proyectaban un déficit de suministro en 2026.

La OPEP+ está añadiendo más crudo al mercado después de que la Organización de Países Exportadores de Petróleo, Rusia y otros aliados optaran por revertir algunos recortes de producción más rápidamente de lo planeado anteriormente. La oferta adicional ha suscitado temores de un superávit y ha afectado los precios del petróleo este año.

En su informe mensual, la OPEP dijo que la economía mundial continúa mostrando un crecimiento sólido y mantuvo sus pronósticos de que la demanda mundial de petróleo aumentará en 1,3 millones de barriles por día este año, y a un ritmo ligeramente más rápido en 2026.

"La sólida dinámica económica mundial observada en el tercer trimestre de 2025, junto con las revisiones al alza del crecimiento del segundo trimestre de 2025 en Estados Unidos y Japón, así como los sólidos datos de India y China, refuerzan una perspectiva de crecimiento mundial estable", afirmó la OPEP.

LAS PREVISIONES DE DEMANDA DE LA OPEP SUPERAN A LAS DE LA INDUSTRIA

Las previsiones de demanda de la OPEP se encuentran en el extremo superior de las estimaciones de la industria, ya que espera una transición energética más lenta que la de otros pronosticadores, como la Agencia Internacional de Energía. Las perspectivas de la OPEP también implicaban un déficit de oferta en 2026, en contraste con la AIE y muchos analistas.

Un gran déficit proporciona un contexto más cómodo para que la OPEP+ siga adelante con su plan de bombear más barriles para recuperar participación de mercado. Pero el informe del lunes mostró que la brecha entre la OPEP y otros pronosticadores se está reduciendo.

En su informe, la OPEP afirmó que en septiembre la OPEP+ aumentó la producción de crudo en 630.000 barriles por día a 43,05 millones de bpd, lo que refleja sus decisiones anteriores de aumentar las cuotas de producción.

Dado que se espera que la demanda de crudo OPEP+ promedie 43,1 millones de bpd en 2026, el informe implica que el mercado mundial experimentará un déficit de 50.000 bpd si el grupo más amplio continúa bombeando al ritmo de septiembre, según un cálculo de Reuters.

Informe del mes pasado había implicado un déficit de 700.000 bpd en 2026 si la OPEP+ seguía bombeando al ritmo de agosto.

El petróleo cotizaba ligeramente por encima de los 63 dólares por barril el lunes, tras haber caído a un mínimo de cinco meses la semana pasada, en parte debido a temores de un exceso de oferta.

EL FMI Y PAKISTÁN LLEGAN A UN ACUERDO A NIVEL DE PERSONAL SOBRE UN PAGO DE 1.200 MILLONES DE DÓLARES

Por: Reuters Fecha: 14 de octubre del 2025



Una vista del logotipo del Fondo Monetario Internacional (FMI) en su sede en Washington, DC, EE. UU., el 24 de noviembre de 2024. REUTERS/Benoit Tessier/Foto de archivo

14 oct (Reuters) - El Fondo Monetario Internacional dijo el martes que llegó a un acuerdo a nivel de personal con Pakistán sobre su programa de préstamos, que permitiría al país acceder a 1.200 millones de dólares después de la aprobación de la junta directiva del fondo.

El FMI proporcionará a Pakistán 1.000 millones de dólares en el marco de su Servicio Ampliado del Fondo y 200 millones de dólares en el marco de su Servicio para la Resiliencia y la Sostenibilidad, lo que elevará los desembolsos totales en el marco de ambos acuerdos a unos 3.300 millones de dólares.

Los países bajo los programas de préstamos del FMI necesitan pasar revisiones periódicas que, una vez aprobadas por la junta ejecutiva del fondo, activan los pagos de tramos de préstamos. "Con el apoyo del EFF, el programa económico de Pakistán está consolidando la estabilidad macroeconómica y reconstruyendo la confianza del mercado", afirmó el fondo en un comunicado.

El FMI dijo que la recuperación de la nación del sur de Asia sigue según lo previsto, con la inflación contenida, las reservas externas fortaleciéndose y las condiciones financieras mejorando a medida que los diferenciales soberanos se reducen significativamente.

Pakistán también se ha comprometido a mantener una política monetaria adecuadamente estricta y dependiente de datos y a fortalecer la resiliencia climática tras las recientes inundaciones devastadoras.

El ministro de finanzas de Pakistán, Muhammad Aurangzeb, había dicho el martes que el país estaba listo para firmar un acuerdo preliminar con el FMI, después de que un equipo del FMI abandonara Pakistán la semana pasada sin sellar acuerdos.

En una entrevista, Aurangzeb dijo que el gobierno ahora planea regresar a los mercados de capital, comenzando con su primer bono verde denominado en yuanes chinos antes de fin de año, seguido por un bono internacional de al menos mil millones de dólares.

El apoyo del FMI en septiembre de 2024 ayudó a apuntalar la economía de Pakistán, valorada en 370.000 millones de dólares, tras una grave crisis económica que hizo caer su moneda.

EL CIERRE PODRÍA COSTAR A LA ECONOMÍA ESTADOUNIDENSE 15.000 MILLONES DE DÓLARES A LA SEMANA, SEGÚN EL TESORO

Por: Reuters Fecha: 15 de octubre del 2025

Washington, 15 oct (Reuters) - El cierre del gobierno federal que dura dos semanas puede costar a la economía estadounidense hasta 15.000 millones de dólares por semana en pérdida de producción, dijo un funcionario del Tesoro el miércoles por la noche, corrigiendo una declaración anterior del secretario del Tesoro, Scott Bessent, que situaba el coste en hasta 15.000 millones de dólares por día.

Bessent utilizó la estimación incorrecta en dos apariciones separadas el miércoles temprano, al tiempo que instó a los demócratas a "ser héroes" y ponerse del lado de los republicanos para ponerle fin. Un funcionario del Tesoro dijo que la

Un funcionario del Tesoro dijo que la estimación de costos se basó en un Informe del Consejo de Asesores Económicos de la Casa Blanca.

Bessent dijo en una conferencia de prensa que el cierre estaba empezando a "cortar músculo" de la economía estadounidense. La ola de inversiones en la economía estadounidense, incluida la inteligencia artificial, es sostenible y apenas está comenzando, pero el cierre del gobierno federal es cada vez más un impedimento, dijo Bessent.

"Hay una demanda acumulada, pero el presidente (Donald) Trump ha desatado este auge con sus políticas", dijo Bessent en un evento de CNBC celebrado al margen de las reuniones anuales del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial en Washington.

"Lo único que nos frena aquí es este cierre del gobierno", dijo Bessent.

Dijo que los incentivos en la ley tributaria republicana y los aranceles de Trump mantendrían en marcha el auge de la inversión e impulsarían el crecimiento continuo.



Estados Unidos El secretario del Tesoro, Scott Bessent, habla mientras él y Estados Unidos El representante comercial Jamieson Greer celebró una conferencia de prensa al margen de las reuniones anuales del FMI y el Banco Mundial en Washington, DC, EE. UU., el 15 de octubre de 2025. REUTERS/Ken Cedeño

"Creo que podemos estar en un período como finales del siglo XIX, cuando llegaron los ferrocarriles, como en la década de 1990, cuando tuvimos el auge de Internet y la tecnología de oficina", dijo Bessent.

EL DÉFICIT ESTADOUNIDENSE SE HA REDUCIDO, AFIRMA BESSENT

Bessent también dijo que el déficit de Estados Unidos para el año fiscal 2025 finalizado el 30 de septiembre fue menor que el déficit de 1,833 billones de dólares registrado en el año fiscal anterior. No proporcionó una cifra, pero dijo que la relación déficit/PIB podría reducirse al rango del 3% en los próximos años.

El Departamento del Tesoro aún no ha informado la cifra del déficit anual.

La Oficina de Presupuesto del Congreso estimado la semana pasada, que el déficit fiscal estadounidense para 2025 cayó solo levemente a 1,817 billones de dólares a pesar de un aumento de 118 mil millones de dólares en los ingresos aduaneros debido a los aranceles de Trump. "El déficit/PIB, que es la cifra importante, ahora tiene un cinco por delante", dijo Bessent en el evento de CNBC.

Cuando se le preguntó si quería ver un tres al comienzo de la relación déficit/PIB, Bessent dijo: "Sí, todavía es posible".

Agregó que la proporción disminuiría si Estados Unidos pudiera "crecer más, gastar menos y limitar el gasto"

EL FMI ACTUALIZA EL PRONÓSTICO DE CRECIMIENTO DE ASIA Y ADVIERTE SOBRE LOS RIESGOS DE LA TENSIÓN ENTRE ESTADOS UNIDOS Y CHINA

Por: Reuters Fecha: 16 de octubre del 2025



Una vista con dron muestra un buque portacontenedores en un puerto de Zhoushan, provincia de Zhejiang, China, el 10 de octubre de 2025. cnsphoto vía REUTERS

WASHINGTON, 16 oct (Reuters) - El Fondo Monetario Internacional revisó al alza el jueves el pronóstico de crecimiento económico de Asia, pero advirtió que una renovada escalada en las tensiones entre Estados Unidos y China podría asestar un duro golpe a una región fuertemente integrada en las cadenas de suministro globales.

La actividad económica en Asia y el Pacífico se mantuvo mejor de lo esperado en abril, a pesar de que la región soporta el peso de los aranceles estadounidenses, dijo Krishna Srinivasan, director del Departamento de Asia y el Pacífico del FMI.

Pero advirtió que existen importantes riesgos a la baja para las perspectivas de la región, ya que "el polvo de los aranceles aún no se ha asentado" y aún podría aumentar.

"Cuando se materialicen los riesgos para el mundo, Asia perderá mucho más. "Esta es una región altamente integrada en las cadenas de suministro globales, por lo que cuando hay tensiones entre grandes economías como Estados Unidos y China, tendrá un mayor impacto en Asia", dijo en una conferencia de prensa.

Tensiones comerciales Las relaciones entre Estados Unidos y China se han intensificado después de que Pekín ampliara sus controles de exportación de tierras raras, lo que provocó una amenaza de Estados Unidos. El presidente Donald Trump aumentará los aranceles sobre los productos chinos en un 100% adicional a partir del 1 de noviembre.

El impacto potencial de la disputa bilateral no se refleja en la última proyección del FMI de que la economía asiática se expandirá un 4,5% en 2025, desacelerándose respecto del 4,6% del año pasado pero 0,6 puntos porcentuales más que su estimación realizada en abril. Se proyecta que el crecimiento se desacelerará al 4,1% en 2026.

"La región volverá a contribuir con la mayor parte del crecimiento mundial: alrededor del 60%, tanto este año como en 2026", afirmó Srinivasan.

Las exportaciones fueron apoyadas por empresas que adelantaron los envíos antes de los aumentos arancelarios y el aumento del comercio intrarregional, dijo. Un auge tecnológico impulsado por la inteligencia artificial también impulsó las exportaciones, especialmente de Corea del Sur y Japón.

El auge de los mercados de valores, los menores costos de endeudamiento a largo plazo y un dólar débil también han ayudado, dijo Srinivasan, aunque advirtió que los riesgos para las perspectivas estaban sesgados a la baja.

Las tasas de interés podrían volver a subir, especialmente si se intensifican la incertidumbre sobre la política comercial o las tensiones geopolíticas, mientras que el endurecimiento de las condiciones financieras podría aumentar la carga de la deuda de algunos países y sofocar el crecimiento, dijo Srinivasan.

Los esfuerzos concertados para llevar a cabo reformas que impulsen el comercio y la inversión ayudarán a impulsar un crecimiento duradero en los próximos años, añadió.

Para mitigar el impacto de los shocks externos, los países asiáticos pueden desviar sus economías de su dependencia de las exportaciones hacia una mayor demanda interna, dijo Srinivasan.

Una mayor integración regional también aumentaría el producto interno bruto hasta un 1,4% en el mediano plazo para toda Asia, añadió.

EL SISTEMA DE CRÉDITOS EN LA UNIVERSIDAD PERUANA

Por: Joel Calua Torres - EL PERUANO Fecha: 15 de octubre del 2025



15/10/2025 En un modelo por competencias, que busca que el estudiante desarrolle habilidades prácticas aplicables contextos reales, parecería lógico que las horas prácticas tuvieran más peso que las teóricas. Sin embargo, en el sistema universitario nuestro, el sistema de créditos definido en la Ley Universitaria N.º 30220 otorga mayor importancia a las horas teóricas (1 crédito = 1 hora teórica semanal) en comparación con las prácticas (1 crédito = 2 o más horas semanales), lo cual podría considerarse incoherente con un enfoque por competencias (Perrenoud, Trujillo Sáez, 2019). Este desajuste entre el sistema de créditos y el modelo por competencias puede generar confusión y limitaciones en el diseño de los planes de estudio, ya que un enfoque centrado en las competencias debería priorizar actividades prácticas como talleres, laboratorios o proyectos, donde los estudiantes aplican lo aprendido (Perrenoud, 2004).

Una posible explicación es que el sistema de créditos peruano sigue basándose en un tradicional modelo centrado transmisión de conocimiento teórico, y no sido ajustado adecuadamente a la transición hacia un enfoque por competencias (Trujillo Sáez, 2019). Además, las reformas en los sistemas educativos suelen ser graduales, afectadas por la burocracia, la legislación y la disponibilidad de recursos, lo que podría explicar por qué el sistema de créditos no se ha alineado aún con este enfoque (Perrenoud, 2004). Por otro lado, algunas universidades justifican la importancia de las horas teóricas como una manera de garantizar que los estudiantes adquieran una base sólida antes de aplicar los conocimientos.

Aunque en el Perú no hay muchos estudios específicos sobre esta incoherencia, varios autores han analizado a nivel global las tensiones entre los modelos tradicionales y los enfoques por competencias. Autores los citados anteriormente como criticado cómo los sistemas educativos tradicionales, centrados en la transmisión de conocimientos, no se alinean bien con un enfoque basado en competencias, que requiere un mayor énfasis en la práctica y en la resolución de problemas en contextos reales. Podemos concluir, entonces, que los sistemas de créditos basados en horas teóricas son inadecuados para evaluar el desarrollo de competencias, ya que estas se manifiestan en la acción más que en la comprensión teórica. Urgen académicos (los espacios universitarios deben ser los llamados) para un análisis crítico del sistema de créditos en el marco de la Ley Universitaria N.º 30220, sus consecuencias, de seguro, serían útiles para las futuras reformas educativas universitarias.

CUMPLEAÑOS DE NUESTROS COLEGIADOS DEL MES DE OCTUBRE

El Decano Abel Gonzales Boza y el Consejo Directivo envían un cordial saludo a los economistas que celebran su cumpleaños en Octubre de 2025, deseándoles muchos éxitos en su trayectoria profesional y en su contribución al desarrollo del país, especialmente en la región del Cusco. ¡Feliz cumpleaños y no dejen de participar para celebrar su día con nosotros!

Colegiados que cumplen años del 1 al 31 Octubre:

NORMA AGUIRRE GALLEGOS MARITZA ZAMBRANO JARANDILLA **DENNIS ALVARO FLORES HUAMAN** SADITH NAVARRETE CHAVEZ MARTHA VICTORIA CCORALLA CHECCA JOHAN OCTAVIO APAZA QUISPE **JULIA LEONELA LOVATON AGUILAR KENNEDY CACERES PACCO** VANNEZA CERVANTES MAMANI **REYNA MILDRED TECSI CCOAQUIRA** JESUS AURELIO CORRALES LUQUE **ABEL SALUSTIO POZO UGARTE** YAQUELIN YUPANQUI CASTRO **RICARDO GIBAJA HUAYHUA** SANDRA ROCIO MAMANI HERRERA XIUMARA HUILLCA PORTILLA **RUTH ESCALANTE PALOMINO** SUGEY KATYUSCA SANCHEZ QUISPE **ALAN JOSE ZEGARRA ROJAS** VILMA RAQUEL BELLOTA RODRIGUEZ JESUS WALTER VALENZUELA BRAVO **LUIS SHAMIER GUTIERREZ VARGAS** LUZ ARACELI ILLAPUMA CUEVA **RUDDY AIMITUMA COLQUE** ANJANED KATHERINE ARIZABAL CAMA YANETH MARQUEZ ECOS **DANIA BULEJE SILVERA** HANNA VALQUIRIA SERRANO OLIVAREZ **CHASKA MEREIDA FERNANDEZ PUMA VERONICA GUTIERREZ BACA CATY MAGALLY YANARICO PIRO KEVING NEIL ACHAHUI GUTHER** JOSE ERIC JESUS CONTRERAS DE LA MELENA VALERY GERALDINE HURTADO GUZMAN JUAN CARLOS HUAMANI PUMA JOHN GLEENN RUBEN SICOS CCORIMANYA JHON RONAL QUISPE CHOQUEVILCA FRECIA MARYORI ARROYO GRAJEDA YOBANA AUCCAHUAQUE MAMANI **ALEZ ANTONIOTTI HUAMAN QUISPE** MARIA ELENA PRO JORDAN VANESSA MARICARMEN VILLASANTE HUAMÁN **BLAKE TOSCANI APAZA PÉREZ NEIL LITMAN CONTRERAS CONDORI** JHONATAN GERILLO HUALLPA **BENERICTO CCANA PALOMINO** SANY LEON CURASI ANAIS INGRID VALDIVIA VILLENA

LUCIO EDWARD OUISPE HUAMAN MILAGROS LUCERO GUTIERRES CUSIQUISPE NAYRUTH CANDIA CCAHUAYA CHRISTIAN ARTHUR CALLAPIÑA ESPINOZA JOSÉ CARLOS BERNAOLA SÁNCHEZ MICHAEL MARTINEZ CARLIN INDIRA CUSIKOYLLOR TINTA AUCCA MIGUEL ANGEL SALAS LUPA **BARNABY ELSMORE ROOKE INGRID PALOMINO RUPA BETNER MACHACA CRUZ** TOMAS LOVATON SOLÍS VICTOR RAUL QUINTANA CONDORI **FANNY KELLY MARCOS CHUTA EDISON ALFREDO QUISPE HANCCO** YOHNNY GASTÓN CAMPANA MORALES **ELIZABETH CORONADO CONTRERAS REYNALDO CURSE QUISPE** MIANKA ANDREA JALISTO YUPANQUI CARMEN MARITZA TORBISCO VELASQUEZ **MILAGROS VARGAS PUMA** FLUSCAYA MENDOZA SANDOVAL RAÚL ANDRES CARRILLO CASAFRANCA MARIA FERNANDA VERA BENDEZÚ CARLOS ALBERTO CHAMBI UÑAPILLCO GABRIELA LEOYOLI ZAMBRANO OCHOA MILAGROS QUISIYUPANQUI LUZA JEANETTE CCALA MINA LUZ MARINA CAVIEDES FERNANDEZ **GUADALUPE HANCCO OUISPE** KHATERINE GERALDINE ARENAS CARDENAS JYMMY FRANKLIN QUISPE CORRALES ANGEL DAMASO ZUÑIGA CRUZ **ALVARO TTITO TTITO** FRUGERD RAFAEL BAZALAR GUZMÁN WILFREDO AGUSTÍN PORRAS CHUQUILLANQUI PAMELA XIOMARA PINEDA QUINTANILLA DAYANA HEBE SIERRA HUARCAYA **RUTH KENNY PEÑA BOZA** LIZZIA KATERIN CASTILLO USCA LEYDI DIANA FIGUEROA CONDORI ALDO AMILCAR ESPINOZA CALDERÓN KATHIA HUANCA SOLIS NAYRUTH TORRES MOREANO ABRAHAN QUISPE CHACMANA LEONITH HINOJOSA VALENCIA DANERY MONTUFAR ACHAHUANCO GIAN CARLO CASTILLO VALLENAS

CUMPLEAÑOS DE NUESTROS COLEGIADOS DEL MES DE OCTUBRE

KARLA SOTO CHÁVEZ GABRIEL GONZALO OJEDA CARCAMO PILARES PAPEL ALVAREZ MOISES AMERICO ASCUÑA SALGADO INGRID ECHEGARAY CASOS GEORGINA CONDE CHURA CINTHIA KAREN CASTILLO VALLENAS LIZ HANAMPA ALVAREZ **ABEL RUDY QUITO VALLE** KATERINE ROSA ISADORA RIMACHI BACA LIZZIE STEPHANIE ALARCÓN PRADO MIGUEL ANGEL VALENCIA DALGUER HANNI MATILDE LADRON DE GUEVARA PINO MIRIAM CHOQQUEMAMANI CONZA SARA MOSCOSO OLIVERA **SARA MILLA GALINDO ALFREDO DUEÑAS VICTORIO** KEYLA KAREN MARQUEZ PANIAGUA FRANKLIN ULDERICO QUISPE QUISPE NORA LUZ BERDEJO BUSTAMANTE JUDITH MILAGROS CHALLCO NUÑONCCA JOHN WASHINGTON GUEVARA VILLANUEVA **ROXANA PAUCCAR CCAHUANA ERICK ABEL HUALLPA CANSAYA** YAMILEX ROSA ZAPATA ESTRADA LISSETH STEFANNY GALIANO RAMOS YURY CANAL OSCCO **ADOLFO EDER QUISPE CCUITO** RAFAEL FERNANDO GUEVARA CANDIA MIRIAM MILAGROS SALCEDO NINA **ALINA DIAZ CONDORI** ANAHI PAMELA ESPINOZA ACURIO YARINA VARGAS CURSE LIA ZUÑIGA CACERES WILMER HUAMAN CCARHUASLLA YADIRA ROJAS PALMA MARIA MAYTA SULLCA YOHOLMIS PANIURA VALENCIA YURI JUAN GUTIERREZ VALLEJOS ROCIO DEL CARMEN CHALCO GAYONA **LAIDY SADIT HUAMAN 2616 ROSMERY CHALLCO RUELAS** ROBERTO HELMER VARGAS CARRILLO **DELIA HUILLCA MAMANI** AMERICO LOZANO ACUÑA MARCO ANTONIO ACCOSTUPA BALTAZAR MIGUEL FRANKLIN MAMANI TAYÑA KARLA PAREDES PÉREZ **ROGER LEÒN HUARSAYA HECTOR OJEDA MARURI** JANETH KARINA ALVAREZ CERVAN **ROSA JULIA QUISPE CONDORI NILSSON ROYDAEL AROSQUIPA HUALLPA** VICTOR JAIME VARGAS HUAMAN **EDI LEÓN LIMACHI QUISPE**

MARIO DÁVILA MAXI MARCO POLO RODRIGUEZ SAMPEN WILFREDO ORELLANA ACCOSTUPA **GLADYS QUISPE MAMANI** JULIA MARLENY REYES LASTRA **RAUL LANDIO MALAGA** JAMES ALFREDO ARRIOLA QUISPE **VLADI BANDA CAHUANA MAGNOLIA HUAMAN MORALES** WASHINGTON OCAMPO DELGADO JOHANA IVONNE VILLAGRA VILLA KATI MARIVEL HUANACO BUSTINZA LEYDI DAYANA MARTIARENA JARATA **OLINDA MONTERROSO QUISPE** PERCY VICTOR ESPEJO CACERES RAQUEL FELICIA VICTORIA CASTILLO SUMAQ T'IKA LUCANA TUPACYUPANQUI **ESTHER DE LA CUBA EZQUERRA** VICTORIA ESTHER GARCÍA BELLOTA **RUTH AMALIA QUISPE AGUILAR** DINORA FRECIA PAREDES ENRIQUEZ ELIANA USUCACHI HUANUCO KARINA RUEDA GUZMAN BITHIA MARLUVE ROZAS SILVA AMILCAR QUISPE ALPACCA RENE GONZALES PEREZ SARA ANGELICA UGARTE GUDEÑO OSCAR ISRAEL LÓPEZ GARCES **OLINDA YUCRA CALLO** MIGUEL ANGEL CHAMBI CCALLA SOFIA CELINA MASIAS OLIVERA MANUEL JESUS ECHAVE ESTRADA **EDGAR FILIBERTO CACERES BACA** LENJI MAC ARTHUR BRAVO YAKAZU ANGEL NOEL PACCHA MIRANO RAUL EVARISTO CHCHAMA MACHACCA YESSICA MILAGROS ZUÑIGA CAPATINTA OSCAR BRAULIO QUISPE CHAUCA CINTYA HUARAC MANTILLA **EDGAR SEGOVIA PALOMINO** JESÚS ALBERTO SEGOVIA ALVAREZ ASTRID ARIANNA CHOQUETINCO SUAREZ ZULMA VILLAFUERTE GAMARRA MARIBEL LOAIZA PARHUAYO REYNALDO USCAMAITA HUILLCA JAVIER BERRERAS CUSITTITO **CLAUDIO OCROS LEYVA** CARLOS ROCA ACCOSTUPA RAFAEL OSWALDO LLANCAYA ZEGARRA CARLOS ALBERTO ANDRADE OJEDA **POLICARPO SARA CHUTAS JESUS DANIEL SALINAS LOAYZA** MARCIAL CARRASCO PONCE DE LEÓN FREDDY ESCALANTE ALVARO **EDUARDO ANIBAL PINO ZAMBRANO**

CUMPLEAÑOS DE NUESTROS COLEGIADOS DEL MES DE OCTUBRE

FRANCY CARLA MADARIAGA COLQUE **LUISA MARTHA MONTEJO LINARES** YULIANA ANGULO QUENAYA JOHAN MITKEL RODRÍGUEZ CANAL ARAGÓN **PAMELA TORRES TOLEDO FANY NUÑEZ VALDEZ ELIANA RUPA ROZAS DANIEL ANTONIO WIESSE BARRIOS ADELA MOLLOHUANCA CRUZ NICOLAS NAVARRO YARAHUAMAN VILMA DORIS HUAMAN VELASCO** MARÍA GLORIA HUAMANÍ RODRIGUEZ WILLY CUZMAR DEL CASTILLO **GERARDO LOVÓN ZAVALA DARÍO TUPAYACHI NOGALES** YAMILE CABALLERO RAMOS **CESAR EDUARDO ROCA YAÑEZ** MARY MARGARITA PUMA ESPIRILLA LILIA LOAIZA GÓMEZ **ROBERTO CARLOS SUAQUITA OBLITAS GIULIANNE MAIREN GUILLEN PANTIGOZO** YAMILE PIMENTEL ORTEGA **ADELA APAZA GALLEGOS** CARLOS FLORENCIO COSTILLA MEDINA SAULO COVARRUBIAS CASAVERDE **WILFREDO ALAGÓN MORA** LIDIA RUDY GARCÍA ORÉ **ROGER RUIZ VELA** ROSA MILAGROS ESPELLIVAR MONZÓN

PILAR ELISA CHÁVEZ SIERRA **JAIME ANTONIO DE LOS RÍOS ROBLES** JONATHAN RAMOS ESCALANTE **EILEEN TORRES QUISPE** BEATRIZ ELIANA LUNA LÓPEZ VILMA PATRICIA MORALES CONCHA MANUEL VÁSQUEZ TEVES YONY CAVIEDES VILLA JOSHEP NARCISO AGUILAR SALINAS MARIA TERESA MERCADO DURAND TITO LIVIO PAREDES GORDON GLORIA ANGÉLICA BAYONA AEDO MARÍA MERCEDES SALAS MARÍN ELISBAN JORGE BEDOYA AZA JULIA YANET HERRERA ROJAS OSMAR EDWIN CANALES SANTANDER MARCO ALCIDES CABALLERO MENDOZA **ELVA FRANCISCA VILLA ALAGON** LUISA VICTORIA NINA MONTIEL TERESA LAURA PALIZA FLORES FERNANDO FEDERICO ROMERO NEIRA VICTOR MANUEL ROMAN JORDÁN ANGEL HUMBERTO CLAROS CENTENO FLAVIO FROILAN MIRAVAL BEDOYA FRANCISCO VALDEZ ILLANES EFRAÍN VIRGILIO GONZÁLES DE OLARTE CARLOS ALATRISTA GIRONZINI **CESAR FRANCISCO SOTOMAYOR** CALDERÓN





NOTICIAS CEC

CEC PONE A DISPOSICIÓN AMBIENTES PARA EVENTOS ACADÉMICOS

El Colegio de Economistas del Cusco con el objetivo de impulsar las actividades académicas pone a disposición dos ambientes adecuados para la realización de labores u eventos educativos.



REQUISITOS PARA COLEGIARSE EN EL CEC

TITULO PROFESIONAL

COPIA LEGALIZADA DEL TÍTULO PROFESIONAL (NOTARÍA)

GKAD

COPIA LEGALIZADA DEL GRADO BACHILLER (NOTARÍA)

RESOLUCIÓN

COPIA LEGALIZADA DE LA RESOLUCION DEL TÍTULO PROFESIONAL (NOTARIA)

DNI

3

4

6

COPIA SIMPLE DEL DNI

FOTOGRAFIAS

03 FOTOGRAFIAS A COLOR TAMAÑO PASAPORTE

DONACIÓN

DONACIÓN DE UN LIBRO ORIGINAL DE EDICIÓN ACTUAL

PRECIO DEL DERECHO

PAGO DEL DERECHO POR COLEGIATURA S/1000)



MAGNATU PUBLICIDAD AQUÍ

"¡Resalta tu negocio con nuestra publicidad! Conecta con tu audiencia de manera efectiva y aumenta tu visibilidad."

Contáctanos:



📍 Av. Perú J-14, Urb. Quispicanchis



cec.economistas@gmail.com



Cel. 965369425



COLEGIO DE ECONOMISTAS DEL CUSCO

GESTIÓN 2023 - 2025

- Av. Perú J-14, Urb. Quispicanchis
- cec.economistas@gmail.com
- Cel. 965369425





